



# UDA

## Mi Universidad

*Sofhia Hoyos Bolaños*

*Reportes de lectura*

*Parcial III*

*Antropología médica*

*Dr. Sergio Jimenez Ruiz*

*Medicina humana*

*Primer semestre*

# antropología MÉDICA

25

oct

23

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Sofia

Scribe

## Sistema de Símbolos y Significados

Fue una de las obras clásicas de la antropología decimonónica, *La Ruma Dorada* de Sir James Frazer, la que se propuso por primera vez considerar a la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. Convencido de que su Inglaterra se encontraba en la cúspide de la evolución cultural, el autor postuló una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia.

La magia constituía, según Frazer, un medio erróneamente empleado de adquirir conocimientos y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico. Una "protociencia", falaz desde el punto de vista lógico, pero en una búsqueda de conocimiento que permitiría al hombre suplirla por el método racional y científico. Frazer dejó profundas huellas en el estudio de la materia al organizar el análisis entocando los lazos de continuidad y ruptura entre las diversas formas de pensamiento y de modo especial, entre el mágico y el científico. La idea de reflexionar sobre la relación entre magia y enfermedad se encamina a poder comprender las creencias y comportamientos de los sujetos que participan en esto. Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de



## Modelo médico hegemónico

Desde la década de los sesenta y en particular desde los setenta, se desarrolla una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política incremento del gasto, pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana. Dichas críticas refieren a la práctica biomédica desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países de socialismo real y de los países capitalistas caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza, incluida la pobreza extrema. Las críticas generalmente han sido acompañadas de propuestas que expresan la diversidad de los actores que las formulan. Mientras unas enumeran modificaciones más o menos sustantivas pero que se realizarían dentro del campo biomédico, otras buscan una complementariedad de enfoques y otras proponen un cambio radical que supone inclusive el desplazamiento de la biomedicina como institución hegemónica. Frente a estas críticas, la biomedicina reaccionó a través de



## Medicina tradicional Mexicana

El programa sectorial de Salud 2020 - 2024 describe en sus estrategias y líneas de acción, las políticas de la Secretaría de Salud sustentadas en su Ley General de Salud, dirigidos a incorporar los procesos para promover el conocimiento de la medicina tradicional y su práctica en condiciones adecuadas, fortaleciendo los servicios de salud con la inclusión de la perspectiva intercultural.

Esta relación implica cambios sustentables y sustanciales en las políticas de salud y en consecuencia y en el marco de los objetivos del Plan Nacional de Desarrollo 2019 - 2024, en la forma de operar las instituciones y en los procesos de fortalecimiento de los servicios dirigidos a la población. A través de la política intercultural en salud, en alineación y contribuyendo con sus aportes de participación social, se propone considerar por grupos culturalmente diferenciados los cambios pertinentes en las estructuras y mecanismos de operación de las diferentes instancias que intervienen con la atención a la salud de nuestra sociedad multicultural. Se propone establecer mecanismos interculturales participativos y de escucha con las personas que resguardan y realizan las prácticas y conocimientos tradicionales

## BIBLIOGRAFÍA

1. Cernadas, C. C. (s/f). *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico*. Org.ar. Recuperado el 17 de noviembre de 2023, de [https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachments/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachments/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)
2. Estudio y reconocimiento, E., la medicina tradicional, D., El último decenio, en el M. O. H. C. N. I. en, de México, de L. P. Q. las P.-C. E. el C. de A. L. y. en E.-P., & la enfermedad., Q. C. un C. T.-T. de C. E. en T. a. U. E. del P. M.-D. C. U. C. U. del H. y. (s/f). *MEDICINA TRADICIONAL EN MEXICO*. Paho.org. Recuperado el 17 de noviembre de 2023, de <https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/17007/v96n4p360.pdf;jsessionid=DE36A4DB80084489A3CF04BFAFA96B53?sequence=1>
3. Menéndez, E. L. (2020). Modelo médico hegemónico: tendencias posibles y tendencias más o menos imaginarias. *Salud colectiva*, 16, e2615. <https://doi.org/10.18294/sc.2020.2615>